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廣州話審音工作的進展

詹伯慧、

暨南大學中文系

廣州話審音委員會為加速廣州話審音工作的進度，爭取在 1994 年內基本完成對

各主要粵語辭書中音註有別字的讀音審訂工作，繼今年 3 月在深圳舉行的審音工作會

議(見本刊第 30 期報導)之後· 7 月 8 日至 11 日又在深圳貝嶺居賓館舉行審昔工作會

議。是次會議由香港中國語丈學會安于介基金會贊助，由詹伯慧主持會議，參加的委

員有單周堯、何國祥、胡培周、鄧景潰、華直日龍、羅偉豪、余偉士、陳慧菁、王健

倫、何科恨、陳曉錦、范小靜、邵宜、姜波共十五人。會議期間，與會同仁閱讀了本

刊第 30 期中有關粵語審音、粵語研究的文章，回顧了前段時間粵語審音工作進展的

情況，對未來的工作取得了一些共識。

此次會議在審訂了平聲部分的粵語異讀音後，還總結經驗，對委員會下一步的審

昔工作作了兩項決定:一、將尚未審訂的異讀字音用分工負責的方式先交給各位委員

作認真的研究，提出初審的建議讀音，並附上例證以及定音的理由，印發全體委員和

編輯組成員，為下次審昔會議事先作好準備，這一工作計劃在 1994 年 10 月底以前完

成。三、今年內再舉行一次審音工作會議，由澳門中國語文學會負責籌辦，時間定在

11 月中下旬，內容除繼續審訂未審的異讀字昔外，並開始種商有關編集廣州話正音

字典的具體事宜。

下面就近期在廣州|話審音工作會議中議及的一些問題略作介紹:

一、粵語是漢語的一種方言，普通話是漢民族的共同語，在審訂、確定粵語的字

昔時，無疑應該參考普通話的讀昔;特別是普通話審音委員會多年來審訂、規範異讀

字音的原則和做法，更值得我們認真借鑑。但是，粵語畢竟是一種有獨特個性的漢語

方言，粵語音讀的抉擇，主要依據還只能是粵語本身的讀音實際而不是普通話的讀音

實際。按普通話的音讀來折合粵語的讀音，並不一定都能準確反映粵語的客觀實際，

也不一定能為說粵語的人所接受。只有一種情況，普通話讀音對廣州|話的讀音事實上

巴基生明顯的影響，即某一個漢字在粵語中的現實讀音分明是按照普通話讀音類推出

來而又已經在社會上廣為流行，並無其他來源的讀音足以與之抗衡時，這個粵音就只

好給予承認，給予肯定了。例如何~J字，按粵音的規律無疑應讀 dzau2 ·但時下不少



的 中磁譜文通訊

人讀為 dza 1 ，我們自然不能無說語言鏡前中這為現實狀況，由此，我們明知道餾

dza 1 苦是受當插話影響的脅，但也只能考黨它和 dzau2 會問持保留。至於粵語中某

，按古宮"折合的讓音跟普通話按吉今普折合的讀音有倒不間，自有各種不同原

因，那就千萬不可閱(聽放棄粵語中也通行的讀音前去改訂男一個能與普通話讓管轄對

糟的讀音。劉如同臣」字普逼話讀馬去聲 kuàng ，按古詩折合憲屬於例外，現時

揖陰平謂的 }10fjl 蔑 kwav l ，倒是持合古今昔折合的實際，這就不品考惠、把陰平調

改寫為去聲調了。又甜普通話中 f顯j 、 r$肌肉苦，奮:誰路平調 gang ，能粵語中

「網J 、「鋼j明顯不向盤調，誰也不會把「鋼鐵」的f總j讀成陸平路 g::lV 1 ，而

去調 g茍兀自守，這也就不品計較這個 g::>!J:{是否符合古今苦折合規律，而應該豆豆對現

，保留去聾的讀法。摘者強行向蕾i通話麓攏，把「品和藏問「綱J '對不是成了

，哪能為說繆誨的人所接噯呢?

、審訐粵語的字音，盟要考j意語音發展、語音結構的規律棍，更哥哥考鷹語言應

用的通用鐘。所謂晶的姓的讀音，指的是記經深入人心，家其告知嗚地軒在粵語使用者

輯:每裹的巨變苦。對於這類組用性讀音，無踐只能加以讓嫂，不能加以摺躍。通用

音有時會跟攬諱瓏的要求產生一點矛盾，這時我們莒先與草書最通用煌的議膏，首主要

把通用性的讀著前在懷先培往來考!孽，例如寄tr龍舉過的「鋼J字，讀陰平調，就是一個

從通用惜來講不容鵲麓的例子。文如f巔E真」的 r~~建J芋，接反切折合粵音聲:是譜氣的

tsrm 1 ，恆溫常一稜人都讓 dzun 1 ，聲母總成不遠議的啦，面對進一現實，我們就得

考!蔥是不是j誓要拘泥於攬律性誦提「嗔」字前馬 tSE'n 1 了。

，宣貫徹向韓異讀盡量設嚮化的原則。對於那些問!臨一儘鑫項的

字，訂發時宜避免護隸蛇。一些常用字前有不同讓脅的最好能夠r~於-J '如時間的
f問J ' r按助j 自守 f援J '都是很常用的竿，頭與不能離開字音的語文老師和電視憂電義

的播音員，特別希華早日規範下來，不要在是猶疑不快，應該果醬T-..'點，擇擾古詩攏。

男一方頭，也不排除某些問蘊間又確實有保留兩讀必要的路(語) ，還兢聽經攝認真討

論，撥撥申委員以多數的意見封建造奪。至於那略與義異讀的現象，異讀本身就是合理

的，問題在於有的與報典禮數E 太多，不能不幸吉斯取措。當然，發隨義轉的原則是非

考盧不可峙，對於不能隨{獎台併的字音，該留的還得旗在留下來。

鈍，幫於哪一個督管轄著哪盟章麓，也還必現有明確的交代，快不能含繳了事。

委員正是要在這些方向充分發揮作用，例如現在某些古蜓母字今響音識鵡 g 聲母

的，在港澳青年中乃至在廣悍的背年中，往往有捨嚨。聲母的標肉。究竟瞎該如何

定奪堅?審督養員噩對鐘韓可加 9 月不部目的兩可時醋，最近就果斷地走下一條!意

則:凡屬臨講類鈞字一律不加 D '凡鵰陽調黨的字，一律3日 D 0 按這個原則堅持

事，一大批蕾 g 的字音就可以各就各位，弓之致沒有準則了。 f宛如 f歐洲J的「區kJ ' J蠶

於陰平誨，就可以不加哥，定為 BU1 晉 ; r俄關J的「俄j屬於鶴平攔，應該加 D '定為
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四、幫於譯詩保留幾個文讀書"的竿，在歹Ij路交讀吾吾峙，第一品項分別附上所i授，以

這個講音使用的場合;第三品鑽講竟又講普排列的報序。商常排在吾吾韻的音憾事是

頻率最諧的，或是審昔委員會提惜的讀普。有的又講普反映議書音和日語音的不

同，曙;但在先，哪個在役，司在字(辭)典的丸例中作說明，搭照一甜的體øu來安排。

瓷、審訂現代廣州i詣的音讀攪然是以今音揖基髓，對於某些通行的禮音，餾管不

合古音哎呀，甚至在可能是錯議的，只聽社會主確已普蹋使窮，即所謂已經f積非成是j

的，我們也說不好纜車日揖瓏，不妨的作為俗讀處理， f71J如 1'1各J亭，不少人講 bkH ，

明明不合反坊，但積非成是，位就難以學時正了。我們審苦的權嚴性來源於嚴謹的科學

逞， {_設今昔的實際鵲有舖離科學姓那又能夠「約定侮成j的，我們恐怕也就不能滿分梅

河了。

六、對於 J些不常用的生僻字，在審訂字脅時，最好先查一議〈漢語文字典) ，因

為道部字典收字最多，一般生僻字都會收錄。同時，該字典每個字接下列出的音項和

義真啦比較齊全。我們究了解一下〈漢語大字典〉為混個生僻字訂了多少個音，

主義需義與議還是與義異議，把情況釋清楚 T' 然後再樣照吉普皮切斟酪折合，俠

f閱(或多輯)符合實隙，能體現科學性的粵語議會，這樣審訂下來的字音· t位就應該是

無向非議的了。


